

編集・発行: ©倉敷芸術科学大学図書館 (〒712-8505 岡山県倉敷市連島町西之浦 2640 TEL 086-440-1181 FAX 086-440-1182)
編集・発行責任者: 館長 生谷吉男 (芸術学部教授)
編集者: 館員 井上弘行
館報は図書館ホームページでも読みます。
<http://www.kusa.ac.jp/lib/MAIN.HTML>

倉敷芸術科学大学図書館報

学而思

(がくじし)

題号の由来

孔子と弟子たちの言行を収録した「論語」の「子曰、『学而思』。思而不学則殆』(「先生が言われた、「学んでも考えなければ、はっきり理解できない。考えても学ばなければ、確かなものとならない」の意)による。読みは日本語の音読みとした。初代学長故谷口澄夫先生の筆による。



芸術学部教授
田村鎮男

この度、念願の加計美術館を、加計学園と高梁学園の協力をもとに開館することになりました。美術館を通して、学園の建学の理念はもとより、芸術・文化の発信基地として、学園の皆様、一般の皆様に大いに利用して頂きたいと願っています。

この美術館は倉敷美観地区の中心にあって、環境はこれ以上ない最高の場所にあります。建物は築30年以上たつていますが、それなりの趣があります。現在では建築規制があつて、美観地区に今のような建物を建てる事は出来ません。当面は、必要最小限の改修を行い、加計学園では美術館として、高梁学園では文化財修復関係の実習室としてスタートさせ、2年後には加計学園に一本化して行く計画です。

ところで、「美術館がなぜ必要なのか?」「どういう役

割を持っていてるのか?」「贅沢ではないのか?」と云う疑問を持たれる方もおられると思いますので、一つの考え方を述べておきます。

大原美術館は、昭和初期の大恐慌の折りにもかかわらず、大原孫三郎の強い意志で建てられました。その強い信念と情熱により、大原美術館の価値は高まりこそすれ、焼けられることはありません。戦時中も大原美術館のお陰で倉敷は爆撃を免れました。それほど世界中で芸術、文化は大事にされています。

人類の生活を振り返れば、紀元前3万2千年頃、人が洞窟で生活していたときの壁画が残っているように、人が生き残っていました。このことは、人が生きて行くとき、他の動物たちと違って、心に関わる比重が大きく、食べるだけでは生きていけなかった、心を支える何かが必要であったということを示しています。つまり、人が生きるために必要な要素として、人の心を支える芸術と文化の能

倉敷美観地区 加計美術館 美術館 館 スター ト

芸術学部教授 田村鎮男

と思われます。

人間の心身は切り離せるものではありませんが、敢えて云うなら、体は食欲が支え、心は芸術や文化、宗教が支え

ていると言えるのではないで

しょうか。

すなわち、人が「人」として生きて行くとき、芸術が必要不可欠であることが、歴史を通じて実証されています。

芸術作品が生まれるには、作者は人生のすべてを賭けます。生命力の強さ、崇高な人間性、尽きぬ向上心、高度な技術、等々、を駆使して大きな精神的エネルギーを生み出します。それが見る人の心に共鳴したとき、感動します。

現時点では加計美術館の所蔵作品は僅かしかありませんが、人々の心の橋渡しをする大事な役目を担っています。

学部通信制サービス 第1のサービスは、Eメールでの貸借ができることです。延長サービスもあります。

学部通信制

複写サービスです。本館所蔵の資料を依頼申し出により、複写して手元にお届けします。

必要があれば、他館から取り寄せる事もできます。

その他、資料に関する詳しいことは、図書館事務室に



加計美術館交通案内

当然のことながら、美術館に行けば必ず感動できるというのではあります。共鳴し、人それぞれの人生観、価値観、感性の違いがあります。また、その時々の精神状態によつても違います。人生は出逢いによって運命が変わりますが、いずれにしても、先ずは、その場に足を運んでみなければ始まりません。

心に何かが足りない時、生きる力を必要とするような時、い、絵、い、音楽、い、文学、素晴らしいものに出会うことによって、多くの人は癒され、救われてきたように、芸術は心のエネルギーの源であり、栄養源であり、人が生きて行くとき無くてはならないものです。美術館はその宝庫であり、美術・工芸の芸術作品と人々の心の橋渡しをする大事な役目を担っています。

ご案内

学部通信制が開講しました。

図書館では、学部通信生の皆さんに、通学生が受けられるサービスの他に、通信生独自のサービスを開始します。基本線に沿ったサービスを提供します。通信生の方は、自宅学習がサービスから、図書館もそのサービスを開始します。

図書館では、学部通信生の皆さんに、通学生が受けられるサービスの他に、通信生独自のサービスを開始します。基本線に沿ったサービスを提供します。通信生の方は、自宅学習がサービスから、図書館もそのサービスを開始します。

図書館では、学部通信生の皆さんに、通学生が受けられるサービスの他に、通信生独自のサービスを開始します。基本線に沿ったサービスを提供します。通信生の方は、自宅学習がサービスから、図書館もそのサービスを開始します。

図書館規程第1条に、「：教育、研究に必要な図書およびその他の資料を収集し、教職員ならびに学生の利用に供する：」と定められている。図書館の任務や働きは、ここに集約される。

その中で、図書館に備える資料は、図書、雑誌、視聴覚資料が主である。そのうち、最後のものを除いては、提供媒体は、「紙」が基本である。その形態からすれば、IT言葉には出会わない。90年代後半頃から、ワープロで言えば専用機がPCにとつて代わり、もつとはつきり言えば、Windowsの隆盛を期して、文字・音声・画像は、急速に紙媒体を離れ電子化と共にマルチメディア化されて行く。併せて、「電子図書館」という用語が登場してきた。本学の図書館では、平成7年の開学当初から目録カードによる管理は行われなかつた。定義はどうあれ、電子図書館ありきであつた。

さて、それから8年を経た今日、そのことはどうなのが。電子図書館という言葉の背景には、情報のデジタル化と通信の位置づけを無くして語ることはできない。これをIT化に結びつけて将来を展望してみたい。

今更に説明するまでもなく、通信の発達は、時間と空間を一気にギュッと圧縮する。さらに、個対個から個対

I.T化への展望

ム上に撮像した。いまは、メモリーカードの時代で、これはデジタルである。PCに取り込んで配信すれば、立派なIT化である。

本館には、デジタル化するにふさわしい古文書はない。紀要とか、卒業作品とか著作権がクリアされれば、将来的には図書館が取り組む性質となるかも知れない。

いま流行の電子ジャーナルは、今もって未導入である。雑誌の購入経費高騰は、やが

はなかろうか。
活への道
翻つて、Elsevier Science, ingentaなど、既に有料／無料で提供がある。DB検索では、JOIS、DIALOGがあり、こちらは来館すれば今でも利用可能である。これに限らずIT化には、「来館」は、死語とせねばならない。これは、活用への大きな転換となろう。

となり、約9GBの記憶能力は、やがてTB級の要請を受ける。併せて、メールサーバーの独立も検討課題である。通信制を充実させるには、貸出、複写サービスにおけるメール機能が重視される。著作権法の改正は、郵送から電送への道を開き遠隔利用者の慈雨となる。

そして図書館は：

今春のパソコン専用席設置は、こうしたIT化への歩きめとなる。関係者に感謝する。

以上のようにIT化は、これまでの図書館主体から個への転換を図る筋道となる。

最後にIT化への展望には、機構改革が伴う。図書とアーカイブスの分離整理である。

その時、明治以来の呼称、図書館は情報館に脱皮し、本格的なL to P [eltupi;eltop]サービスの時期が到来していくことであろう。

もない、空想のロマンに走つたが、図書館で教育、研究に必要な図書、資料の収集ならびに情報活用のサービスに携わっていると、日頃、知らなかつた未知の知識に触れることができる。何か新鮮な心境におかれることで、生きている実感をおぼえる。

DL（特許電子図書館）が公開されている。支への道
サイバーライブライアリとは、ネット環境下にある新しい図書館像である。そこでは、遠隔学習が叶い、やがてアーカイブスは蓄積情報となる。e-Learningである。
卒業生を含めた生涯学習に、大学蓄積の確かな情報をリカレンントする。利用者が情報を選択できる環境作りが進む。図書館のサーバーは、重厚な準備が欠かせない。込み入ったレフアレンスにおいても、専用室での必要充分な対応が望まれる。もちろん、そうした指導に当たるには、機器類一式と隠れた時間が補わなくて、はじめて実現する。
IT化に備え、資料を収集するだけでなく、情報発信も求められる。これには、オリジナリティがつきものである。立派な機材が揃っても、それを駆使するスタジオがない。いまは、閲覧室の拝借で、来館者から見れば、何事かといふかる。デジカメの機材充実と共にIT化に欠かせない。学生の図書館利用を促進するには、ガイドナンスが不可欠である。PCが揃い、ネットができ、CDの再生が可能な多目的会議室の用意である。
グループ学習にふさわしく、ネットにいつでも共同で入れる専用ルームも提供したい。
今春のパソコン専用席設置は、こうしたIT化への歩きめとなる。関係者に感謝する。以上のようIT化は、これまでの図書館主体から個への転換を図る筋道となる。
最後にIT化への展望には、機構改革が伴う。図書とアーカイブスの分離整理である。
その時、明治以来の呼称、図書館は情報館に脱皮し、本格的なL to P [eltupi; eltop] サービスの時期が到来していくことであろう。

成への望

り、もつとはつきり言えば、Windowsの隆盛を期して、文字・音声・画像は、急速に紙媒体を離れ電子化と共にマルチメディア化されて行く。併せて、「電子図書館」という用語が登場してきた。

図書館規程第1条に、「：教育、研究に必要な図書およびその他の資料を収集し、教職員ならびに学生の利用に供する：」と定められている。

図書館の任務や働きは、ここに集約される。

その中で、図書館に備える資料は、図書、雑誌、視聴覚資料が主である。そのうち、最後のものを除いては、提供媒体は、「紙」が基本である。言葉には出会わない。90年代後半頃から、フリープロで言え

化への道

世界人にとて、いとんでもない環境を生み出した。

1. 情報のデジタル化
2. アーカイブスの活用
3. サイバーライブリ支援

これが、「IT化への将来展望」である。

化への道

最初に挙げるのは、デジタル化である。「電子」と名のつくものは、すべて対象となる。電子本(CD本)、電子ジャーナル、電子映像(DVD)。

昔、写真はカメラでフィル

ては、電子ジャーナルの値段を凌駕するであろう。それを待つことなく、実現の近道はどうなのだろうか。

DL（特許電子図書館）が公開されている。

支への道

サイバーライブライアリとは、ネット環境下にある新しい図書館像である。そこでは、遠隔学習が叶い、やがてアメリカンバスは蓄積情報となる。e-learningである。卒業生を含めた生涯学習に、大学蓄積の確かな情報をリカレントする。利用者が情報を選択できる環境作りが進む。

図書館のサーバーは、重厚

サービスに向けて、指導体制の準備が欠かせない。込み入ったレファレンスにおいても、専用室での必要充分な対応が望まれる。もちろん、そうした指導に当たるには、機器類一式と隠れた時間が補われて、はじめて実現する。

IT化に備え、資料を収集するだけでなく、情報発信も求められる。これには、オリジナリティがつきものである。立派な機材が揃つても、それを駆使するスタジオがなま。いまは、閲覧室の屏昔で、

コロンブスが、航海で前に前に向かって船を進めた。その結果、海洋をぐるりと回つて出発地点に戻った。

図書館に期待する夢

コンピュータ化と電子図書館

オンラインマンドな

図書館を目指して

図書館に配置替えとなり、
一番に気がついたことがあります。

図書の貸出システムや
図書の検索など、随分とコンピュータ化がされ、いま流に

言うIT化が進んでいました。

このことには、驚き、それには、今までに多額の経費を投入、構築したご苦労に対し先輩の皆さんに心から敬意を表します。それと同時に、今後に向けて多くの課題が山積していることにも気づきました。

今年より閉館時間を平日午後7時にしましたが、学生サービスに対し、これから多様化する業務において、図書の自動貸出・返却システムがあります。本体のディスプレイと音声によるタッチパネル利

用ガイドで誰にも簡単に安心して利用できるものです。高額ですが、早急に検討すべき時が来ています。

次に気になることは、雑誌の扱いです。近年、雑誌の電子ジャーナル化が進み、一次・二次情報のWeb化が急速に進んで来ています。それらを活用できるシステム環境の整備、高度検索エンジンの

提供、ネットへの情報発信、デジタル化へのツール機器整備など、専用のコーナーを設けたいと考えます。

それらを一つひとつ構築するとき、近代的で快適な利用空間が見えて来るようを感じます。

さらに、電子化への道を進みますと、マルチメディア視聴覚システムの拡充という課題も浮かんで来ます。

現在のDVDを内容的にも量的にも充実、暫時、新しいものを収集します。これには、音楽用CDや映画なども挿り出しできる仕組みも構築できたらと構想は広がるばかりです。

ミニスタジオ、キャンパススタジオのようなイメージで夢は膨らみます。(M・H)

「人生を左右」若者が本を読まなくなつたと言われて久しい。

本についての話題や論議にはメタに出会わない。個室

にテレビ、オーディオ、パソコン等を備え、インターネット、メールの交信に明け暮れ、活字離れが顕著になつたと言わざるを得ない。中身

の良い本当に優れた1冊に出くわすことにより、その人の進路を決

定した話はよく聞く。そのくらい本は、大切

に何人にも貸し出しが可能である。そして原本は記憶装置の中にはずっと存在しているのであるから、返却ということをしてもらう必要がない。

これから図書館に与えられる使命は、図書館利用者、あるいはネットワークを通じて情報を探す人に対する参考

くことではないだろうか。

在学中、1冊でもよい。また、どんな本でも生きいません。将来

生活する20歳前後の4年間という時は、30歳代や40歳代で過ごす10年、20年分に匹敵する貴重な時間です。

つまり、現在図書館が収藏している図書資料だけでなく、場合によつては電子出版センターが扱っているもの、出版社から買うことのできるもの、

多くの図書館が抱えている問題は、膨大な資料をどのようにして集めていくかということと、無限に集められ蓄積されてゆく資料の中のどの部分を捨てていくかといふことである。

電子図書館におけるもつとくことであろう。(K・A)

図書館事務室長代理
松葉久樹

木村清則
図書館事務室課長

「こんな本があつたんだ！」と偶然面白い本をみつけた喜びは、他の何事にもかえがたいものです。

まず、図書館の中を好奇心で探検、これを薦めします。

ここか人の「カオ」を思われる。

「かお」と言つた場合、そのイメージ化を狙つて、企業のカオとか大学のカオとかのよう面を表す。本にもカオとは、特にひとのようだ。

さらには、柱もあり天地もある。書棚に、カオを上に立てても倒れない理だ。

「のど」「こぐち」？などと、その部位を一冊の本に照らし合わせ探つてみると、擬人化にエンパシーが起こり強い親しみが湧いてくる。活字を追うことも大事であるが、そこには紙の束ねと雖も人格が見え隠れする。図示する余白もなく文字だけでの説明では分かり難い。「図書館用語集」に載つて。じつは、借りてお読みの本の説明では分かり難い。

「ひよつとしてあの目つき悪い人？」と思つてゐますよ。

つてはいる貴方！図書館の使い方が間違つてゐますよ。

「図書館では静かに」は、最低限のマナー。

個人的に「お静かに」キャラバン実施中なので、ご協力よろしくお願いします。

私の眉間の皺のためにも是非！(苦笑)

因みに静かな時は笑顔で歩いたとき、

よろしく
お手伝い下さい
木村清則
図書館事務室
渡邊さよ

新顔の渡邊です。
「ひよつとしてあの目つき悪い人？」と思つてはいる貴方！図書館の使い方が間違つてゐますよ。

つてはいる貴方！図書館の使い方が間違つてゐますよ。

「図書館では静かに」は、最低限のマナー。

個人的に「お静かに」キャラバン実施中なので、ご協力よろしくお願いします。

私の眉間の皺のためにも是非！(苦笑)

因みに静かな時は笑顔で歩いたとき、

(→) 本には、わたしたちの姿になぞらえた色々な呼び名がある。図書館に来る前までは、こんな知識は、まったくない。「のど」「せ」「あたま」「みぞ」などだ。

「みみ」「せ」「あたま」「みぞ」などだ。

「かお」と言つた場合、そのイメージ化を狙つて、企業のカオとか大学のカオとかのよう面を表す。本にもカオとは、特にひとのようだ。

さらには、柱もあり天地もある。書棚に、カオを上に立てても倒れない理だ。

「のど」「こぐち」？などと、その部位を一冊の本に照らし合わせ探つてみると、擬人化にエンパシーが起こり強い親しみが湧いてくる。活字を追うことも大事であるが、そこには紙の束ねと雖も人格が見え隠れする。図示する余白もなく文字だけでの説明では分かり難い。

「ひよつとしてあの目つき悪い人？」と思つてはいる貴方！図書館の使い方が間違つてゐますよ。

つてはいる貴方！図書館の使い方が間違つてゐますよ。

「図書館では静かに」は、最低限のマナー。

個人的に「お静かに」キャラバン実施中なので、ご協力よろしくお願いします。

私の眉間の皺のためにも是非！(苦笑)

因みに静かな時は笑顔で歩いたとき、

悪はつきり定型。世界には隠された法則があり、運命に結びつけられたスーパー・ヒーローたちが、ゴールへ向かう冒險をつづける。

「青春の一書」と言われて迷うのだが、小学校の高学年から二十代前半まで（この時期のどこかには、私の「青春」もひつかかるだろう）

「南総里見八犬伝」に



芸術部助教授 森田 亜紀

城主のたわむれの約束から犬と結婚することになった姫君が、自刃して、その腹から仁・義・礼・智・忠・信・孝・悌、八つの文字のある八つの玉が飛び散る。やがてその玉を持つ八人の「犬士」（いずれも姓に犬塚、犬飼、犬村など犬の字がつき、体に牡丹の花のかたちの痣がある。自分の玉の文字が表す長所や能力を備える）が現われ、めぐり遇いや別れをくり返しながら、力を合せて悪と戦う。悪女の怨霊、盗まれた名刀、人に化けた大山猫、女装する美少年……。江戸時代に書かれた伝奇小説だが、まるでコン

中学生に入つてからも、手に入らない全体を求めて八犬伝への執着がつづいた。国語で古文を習うころ、角川書店古

典文学鑑賞講座の「馬琴」を

「青春の一書」と言われて迷うのだが、小学校の高学年から二十代前半まで（この時期のどこかには、私の「青春」もひつかかるだろう）

「南総里見八犬伝」に

八犬伝熱



一旦おさまっていた八犬伝熱は、文学部の学生時代に再発した。国文の演習の時間に八犬伝が取り上げられたのだ。岩波文庫全十巻を毎週一冊ずつ、毎回のレポートに自分の解説を書いて出すのが、ゲームをしているようで楽しかった。その当時は、トールキンの「指輪物語」やル・グランの「ゲド戦記」といった海外の別世界ファンタジーがある。文庫全十巻を毎週一冊ずつ、毎回のレポートに自分の解説を書いて出すのが、ゲームをしているようで楽しかった。その当時は、トールキンの「指輪物語」やル・グランの「ゲド戦記」といった海外の別世界ファンタジーがある。

今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されたいた。図書館の資料や情報研究は、学部の壁を超えた交流の場となつている。又大学祭を含む日時の設定で地域の人々とのコミュニケーションも図れて文化の伝達にも貢献している。

音楽学部のある大学の図書館の特徴としては、譜索する複数の学生さんは、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。一階中央の階段を上ると開架式の書架に医学・工

学・家政学・産業・芸術・スポーツ・文学などが整然と分類されて並んでいる。百八十四の閲覧座席が、窓際に並び外光を取り込んだ洒落た設計になっている。自然



滝沢馬琴

南総里見八犬伝

小学生時代に手にしたのは、こども向けの本だったのです。細部が省かれたり、書き変えられて簡

た）、それをじっくり読むことになる。

一旦おさまっていた八犬伝熱は、文学部の学生時代に再発した。国文の演習の時間に八犬伝が取り上げられたのだ。岩波文庫全十巻を毎週一冊ずつ、毎回のレポートに自分の解説を書いて出すのが、ゲームをしているようで楽しかった。その当時は、トールキンの「指輪物語」やル・グランの「ゲド戦記」といった海外の別世界ファンタジーがある。

今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されたいた。図書館の資料や情報研究は、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。一階中央の階段を上ると開架式の書架に医学・工

学・家政学・産業・芸術・スポーツ・文学などが整然と分類されて並んでいる。百八十四の閲覧座席が、窓際に並び外光を取り込んだ洒落た設計になっている。自然

見つけ、主要場面だけだが馬琴の原文が読めた。こども向きでないと省かれていたらし
いエロチック・グロテスクな場面も載っていて「ああ、そ
うだったのか」と解ける謎もあつた。解説で全体がほぼ把握できた。それからまもなく岩波文庫の「南総里見八犬伝」が復刊され（これは私の八犬伝狂いを知る同級生の男の子が、見つけて買ってきてくれた）、それをじっくり読むことになる。

一旦おさまっていた八犬伝熱は、文学部の学生時代に再発した。国文の演習の時間に八犬伝が取り上げられたのだ。岩波文庫全十巻を毎週一冊ずつ、毎回のレポートに自分の解説を書いて出すのが、ゲームをしているようで楽しかった。その当時は、トールキンの「指輪物語」やル・グランの「ゲド戦記」といった海外の別世界ファンタジーがある。

今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されたいた。図書館の資料や情報研究は、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。一階中央の階段を上ると開架式の書架に医学・工

学・家政学・産業・芸術・スポーツ・文学などが整然と分類されて並んでいる。百八十四の閲覧座席が、窓際に並び外光を取り込んだ洒落た設計になっている。自然

くらしき作陽大学の図書館は、機能美にあふれた美しい建物だった。まず入口ホールで迎えられて少々おどろいた。この大学には音楽学部と食文化学部がある。学生図書委員会主催・図書館共催で両学部共通のテーマを研究・展示・発表する企画展を昨年から実施している。「高齢者の心と健康」「わかる」という展示が、今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されていた。図書館を駆使した研究は、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。音楽学部のある大学の図書館の特徴としては、譜索する複数の学生さんは、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。音楽学部の図書館の特徴としては、譜索する複数の学生さんは、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。

図書館では、毎年新入生を対象に利用システムの手ほどきをしている。十人ほどのグループで行うため二ヶ月位かかるそうだが、利用しやすい場面も載っていて「ああ、そこまで向いてない」と省かれていたらし
いエロチック・グロテスクな場面も載っていて「ああ、そ
うだったのか」と解ける謎もあつた。解説で全体がほぼ把握できた。それからまもなく岩波文庫の「南総里見八犬伝」が復刊され（これは私の八犬伝狂いを知る同級生の男の子が、見つけて買ってきてくれた）、それをじっくり読むことになる。

一旦おさまっていた八犬伝熱は、文学部の学生時代に再発した。国文の演習の時間に八犬伝が取り上げられたのだ。岩波文庫全十巻を毎週一冊ずつ、毎回のレポートに自分の解説を書いて出すのが、ゲームをしているようで楽しかった。その当時は、トールキンの「指輪物語」やル・グランの「ゲド戦記」といった海外の別世界ファンタジーがある。

今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されたいた。図書館の資料や情報研究は、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。音楽学部のある大学の図書館の特徴としては、譜索する複数の学生さんは、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。

くらしき作陽大学の図書館は、機能美にあふれた美しい建物だった。まず入口ホールで迎えられて少々おどろいた。この大学には音楽学部と食文化学部がある。学生図書委員会主催・図書館共催で両学部共通のテーマを研究・展示・発表する企画展を昨年から実施している。「高齢者の心と健康」「わかる」という展示が、今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されていた。図書館を駆使した研究は、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。音楽学部のある大学の図書館の特徴としては、譜索する複数の学生さんは、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。

くらしき作陽大学の図書館は、機能美にあふれた美しい建物だった。まず入口ホールで迎えられて少々おどろいた。この大学には音楽学部と食文化学部がある。学生図書委員会主催・図書館共催で両学部共通のテーマを研究・展示・発表する企画展を昨年から実施している。「高齢者の心と健康」「わかる」という展示が、今年のテーマで、介護食や音楽療法等が研究・展示されていた。図書館を駆使した研究は、学部の壁を超えた交流の場となつていて、貴重図書・哲学・歴史・特殊文庫等は、閉架書庫に収蔵されている。

<p

本を読まない学生が増えて
いるという。しかし、人もあり
楽をしていると根源的な
動物の「感」のようなものを
失ってしまう。私がインパクト
を受けた本とこの感にまつ
わる話を紹介する。

まずは、「ケミカルアブス
トラクト」。本がない時代、
先人はこれだけをヒントに各
種の薬品を合成した。CD-
ROMがあっても、頁をくつ
て1つずつ書き写すのがよい。
ダーウィンの「ザ アースウ
ォーム」も面白い。彼の少年
の頃からのテーマを死の直前
にまとめた本だが、同じ版權



最近 洋田次郎の小説のブ
アンになつた。きっかけは友
人が紹介してくれた『蒼穹の
昂』（講談社）という本だ。上
下2巻で、各々かなり厚かつ
たが、「帶」のコピーに書い
てあるように、「泣きながら
一氣読み」してしまつた。ス
トーリーは中国・清朝末期、
貧しさ故に自ら宦官となつて
宮廷に仕えた少年と、その友

で150年以上売れ続けているというのもすごい。ところで、科学系の発表論文には「インパクトファクター」となるものがある。「サイエンスウォッチ」にはその世界ランクが公表されるが、これは米国ISIがその年に最も多く引用された論文（ホットペーパー）から計算した自己評価ならぬ他者評価のインターナショナル版である。



書籍

人で、宫廷を内部から改革しようとするエリート青年官僚の物語だ。物語は、多量の資料を駆使して、ストーリー、登場人物共に、かなり実在の人物に近いものになっているので、「歴史小説」のジャンルに入ると言えよう。ただ、浅田次郎の小説はみんなそうなのだが、登場人物が皆「いい人」ばかりになってしまふのだ。それと「そんな奴いるわけないだろ！」と思わず言つてしまいたくなるスープ官の少年）が登場する。しかしこれが泣かせるのだ。それは力弱いけれど、決して周囲の状況に押しつぶされる事な

く、けなげで、聰明で、溢れるほどの思いやりをもつて理性を切り開いて行く少年なのだ。これが浅田次郎の「泣かせのテクニック」で、彼のほとんどの小説にはこのパターンの人物が登場する。それともう一つ必ず登場するのがこういうけなげな少年を優しく励ます年寄り、もしくはその幽霊である。浅田次郎のいくつかの作品を読むと、大体同じパターンになつてゐるがそれでも思わず涙ぐんでしまう。「蒼穹の昴」は特に印象に残つたので取り上げました

幼かつた頃



里介山の大作「大菩薩峠」（現在ちくま文庫20冊）を通

國際教養學部教授 山本健一

納得するものがあつた
それは、我々が普段や
つてゐる研究のほとん
どは記憶と関係した
「ディサイエンス」だが
ちよつとしたヒラメキや新
しい発見といった一種の感
世界は夜寝ている時の「ナイ
トサイエンス」だというもの
私はちよつと一杯やつてい
る時のミッドナイトサイエン
スというのもあるようだと思
が、この話は『生命の暗号
(サンマーク出版、'02) にまし
められている。

についてどう思いますか。
「まあ一ナツ！」てな調子で
でしょうか。

人が多くなすところでは、
秩序が必要です。一定の行動
規範が必要です。これが、
ナーマーです。

本来のあるべき振る舞いと
共通認識外のことをするところ
マナー違反を問われます。

公共の場では、煙草の吸

ようとしている幼い子供は士人の無神経を憎んだ
貧しくて「フランダース
も含め　たいていは借りる他
なく　内容も難易の程度も考
える余裕はなかった。昔は紳
フリガナの本が多かったから
分からなくとも読めた（？）
のである。『坊ちゃん』『鉄
仮面』『のらくろ（漫画）』
『落語全集』『海底二万里』
『忠臣蔵（講談）』
『ロビンフッド』『五
輩は猫である』『嵯
窟王』『西遊記』等筆
等　不思議なのは　若
死した父が残した　山
里介山の大作『大菩薩峠
（現在ちくま文庫20冊）』を通
じて、この本が日本文化の根柢
であることを理解する。
この本は、日本文化の根柢
であることを理解する。



『決定版 新社会人マナー集』
ゴマブックス、00年

令和大學生者言君!

直木賞作家

出久根達郎



読んだ本の名と、著者と、発行年、
発行所と定価、それに読了した年月日
が、記してある。日記がわりに、忘れ
ないで付けていたという。

何の役に立つか、というと、別に、
何の役に立つわけではない。八十八年、
元気に生きてきたご当人が、時々ノート
をめくって、へえ、あの頃こんな本
に夢中になっていたのか、となつかし
く思いだす、その程度の役割りで、他
人には無用の長物である。それでいい
のである。読み終った本の記憶は残ら
ない。わずかにノートの一行が、思い
ださせてくれる。再読したくなれば、
この一行を手がかりに探すことができる。

自分がどのような本を読んできた
か、のちのち知ることは、自分という
人間の形成過程を見るようで楽しい、
と米寿者が語っていた。

小中学校時代、読書感想文なるもの
を書かされ、それで本が嫌いになつた
知人が、何人もいる。文章を読むのが
大好きだったのに文章を書くことを強
要されたため、読書が勉強のように苦
痛になってしまったのだ。

読書は自由なもので、読み方を指図
するものではない。寝ころがつて読も
うが、入浴しながら本を開こうが(友
人による)、勝手である。自由だから、
楽しいといえる。

こう読まなくてはだめ、ああ読んだ
らいけない、と人を指導するものでは
ないし、また従う必要もない。

言いながら、次のような話をする
ではない。

大学ノートが数百冊である。米寿者
が、小学校時代から記しているという、
「読書リスト」であった。読書感想文
ではない。

読書リスト

天牛愚見

IT化への
将来展望から
愚見一つ

これを聞いて大学
の図書館内から、IT
化社会での図書館
は、どうなかと考
えてみた。

近年の図書館は、
日々、社会背景の変化と共に
進化している。その中で最も
進んでいるのが、資料のデイ
ジタル化ではないかと思われ
る。今では、電子ジャーナルと
いった学術雑誌の媒体のデイ
ジタル化が一般化し、研究者
は、研究室に居ながら、図書
館の閉館時間を気にする事な
く24時間、自由な時間に即急
の文献を見る事ができる。
また、WWWのブラウザで
画像情報を見る事ができ、情
報量も増し多岐多様化して來
ている。さらに、二次資料に
ついてもCD-ROM化が進
み、電子化されている。これ
らは、図書館側としては、学
術雑誌等のスペースが少なく
て済み、蔵書管理も容易にな
るといった良い点もある。

図書館は、書誌ユーティリ
ティ(オンライン協同目録作
成システム)により、目録作
成作業の効率向上、他館の蔵
書の容易な確認から図書館相
互貸借(ILS)の方面も進
んでいる。情報検索について
acts・JOIS等の外部データベ
ースにより、利用者のニーズ
に対しサービスの向上となっ
ているのが現状である。

以上の事から、アナログか
らデジタル化により、図書
館自体がIT化により変貌し
情報処理センター的機能を果
たしているのではないか。現
在では、「図書館」の名称では
なく、学習支援センターなど
と変更している機関も数多い。
しかし、その反面、著作権
デジタル化された資料の管
理・IT環境のメンテナンス
問題などの発生も事実である。

図書館は、冒頭にも述べた
様に、時代と共に進化してい
る。それは、利用者のニーズ
に対応する必要性があり、そ
のためには、図書館員も資料
の知識のみならず、サーチヤ
ーク的 existenceとしての器量も要求
される。その事はIT化によ
り、図書館員の業務の変化へ
の対応が、余儀無くされてい
るということでもある。

02

図書館忙々日誌

3月 ▽ 23 学位記授
与式

4月 ▽ 1 人事異動、(出)

藤得博貴、谷本康子(入)松葉

久樹、木村清則、渡邊さよ

5 入学宣誓式 ▽ 8 新入生

オリエンテーション ▽ 9 時

間外開館サービス 19時迄延長

▽ 25 ▽ 26 第50回中国・四国

地区大学図書館協議会総会出席

席(生谷館長、松葉室長代理)

5月 ▽ 10 第1回図書館ミ

1ティング(以後月1回開催)

▽ 11 スクリーリング開館(以

後該当日開館) ▽ 23 岡山県

9月 ▽ 4 ▽ 6 第63回私立

学

学図書館司書主務者研修会出

席(木村課長)、平成14年度

図書館等職員著作権実務講習

会出席(渡邊館員)

8月 ▽ 28 ▽ 30 日本私立大

学

会出席(井上課長)

11月 ▽ 12 平成14年度岡山

県大学図書館協議会第1回研

修会出席(末吉館員) ▽ 27

国四国地区大学図書館研究集

会出席(井上課長)

西田井村倉生

中上上田

高橋秀夫

薰肇

川嶋恒夫

泰和正博

成正

9月 ▽ 4 ▽ 6 第63回私立

取材訪問(井上課長、瀬納匡

(右敬称・書名略、寄贈順、お名前

のみにさせていただきました)

くらしき作陽大学附属図書館

新しきを探り、古きを尋ね

る。本と共に温故知新である。

図書寄贈者(個人)

図書の寄贈を受けました。

厚くお礼申し上げます。

12月 ▽ 9 平成14年度第2

回岡山県電子図書館研修会出

席(松葉室長代理)

10月 ▽ 3 倉敷市立短期大

学付属図書館司書矢吹、松井

両氏本学図書館見学研修 ▽ 4

第2回図書委員会 ▽ 10 平

成14年度第1回岡山県電子図書

館研修会出席(井上課長、近藤館

藤館員) ▽ 23 ▽ 25 第43回中

会総会出席(松葉室長代理)

14年度第1回岡山県電子図書

館研修会出席(井上課長、近藤館

員) ▽ 23 ▽ 25 第43回中

会出席(井上課長)

西田井村倉生

中上上田

高橋秀夫

薰肇

川嶋恒夫

泰和正博

成正

9月 ▽ 4 ▽ 6 第63回私立

取材訪問(井上課長、瀬納匡

(右敬称・書名略、寄贈順、お名前

のみにさせていただきました)

くらしき作陽大学附属図書館

新しきを探り、古きを尋ね

る。本と共に温故知新である。